

—*Evaluación* o reflexión crítica sobre el trabajo que se ha realizado y sobre los resultados obtenidos.

Los ejercicios que se proponen están programados para los diferentes ciclos de la enseñanza obligatoria: Educación Infantil, Educación Primaria y Educación Secundaria.

Este libro es muy útil para los maestros que deseen trabajar en sus clases con ejercicios variados, ya que les proporciona un buen número de ellos; normalmente este tipo de trabajos ayuda a romper la monotonía aburrida del aula y proporciona una nueva inyección de interés y motivación para los niños. Puede ser también útil para las clases de Didáctica de la Lengua en las Escuelas Universitarias de Magisterio ya que proporciona bastantes ideas a los futuros maestros.

GUERRERO RUIZ, P. y LOPEZ VELERO A.:

Vocabulario Básico para la Educación Infantil, Universidad de Murcia, Departamento de la Lengua y la Literatura, 1990.

Isabel Ruiz de Francisco.

Nos encontramos con los resultados de un trabajo de investigación llevado a cabo en la Universidad de Murcia en el que han colaborado profesores y alumnos en estrecha armonía. El estudio ha sido realizado en diversos centros de la Región, con niños de edades comprendidas entre los tres y los seis años.

Sus autores, después de una introducción bastante clarificadora, nos presentan brevemente los aspectos generales (objetivos, metodología, etc.) de la investigación; en la segunda parte del libro, la más extensa, aparecen ampliamente desarrollados los centros de interés de los que parte el vocabulario básico y las actividades didácticas que se han llevado a cabo para su consecución.

Los centros de interés que se han seleccionado son: La familia, El colegio, El mundo circundante y desenvolvimiento en el medio. Cada uno de estos centros de interés aparece integrado por una serie de temas o subtemas, para cuyo estudio o forma de trabajarlo se ha tenido siempre presente el mismo esquema:

1. Vocabulario general.
2. Vocabulario básico.
3. Actividades didácticas para la explotación del vocabulario básico.
4. Actividades didácticas para introducir nuevo vocabulario.
5. Canciones relacionadas con el vocabulario del centro de interés.

Es un libro muy actual para conocer las técnicas que se pueden emplear sobre el vocabulario. Resulta una obra de ayuda seria en el aula por la cantidad y variedad de actividades que sugiere.

MERIMÉE, Prosper: *Carmen*, ed. y trad. de L. López Jiménez y L.E. López Esteve, Madrid, Cátedra, 1989

Arturo Delgado.

Carmen, el personaje, es seguramente uno de los más famosos de la literatura occidental, pero ello no quiere decir, necesariamente, que **Carmen**, el relato, figure entre las obras más leídas, al menos en España. Aunque conocemos aquí los incidentes de los amores de la gitana (andaluza, como debe ser) con el militar (de origen navarro, lo que connota la seriedad y sentido del deber que se suponen típicos de los hombres del Norte, y que D. José pronto olvida, envuelto en un laberinto de pasiones y de celos), es por el argumento de la ópera de Bizet, sin duda una de las más populares del repertorio habitual de los teatros, y no por la lectura de la «nouvelle». La edición que comentamos tiene la ventaja de presentar conjuntamente el relato de Mérimée (1845 y 1847) y el libreto de Henri Meilhac y Ludovic Halévy (1875) en cuidada traducción al castellano.

Además, el lector puede documentarse con suficiente amplitud en la *Introducción* (pp. 7-84) sobre Mérimée, la obra en cuestión (y las circunstancias de su creación y posterior éxito, hasta el punto de llegar a ser un verdadero mito de la literatura) y la época en la que se sitúa. Tras un resumen biográfico («Mérimée: una vocación española») pasan los autores a considerar cómo se gestó el relato y a analizarlo en detalle, insistiendo en su *originalidad*: de la estructura narrativa, del estilo y del contenido trágico, entre otros aspectos.

Este ensayo, bien documentado y escrito con claridad, se completa con el apartado «Proyecciones del mito», que supone un esfuerzo de recopilación referido a los campos artísticos más diversos (la ópera, la música de cámara, la poesía, la narrativa, el teatro hablado, la revista musical, la danza, la canción popular, las artes plásticas y el cine) y con una bibliografía donde figuran las traducciones al español y al catalán, una selección de ediciones de la «nouvelle» en francés, estudios sobre el libreto y obras de referencia.

Mérimée no suele figurar entre los grandes escritores franceses del XIX, y ello es seguramente injusto. Los historiadores de la literatura lo sitúan a medio camino entre Romanticismo y Realismo, sin darle la importancia que se ha concedido tradicionalmente a Stendhal, a quien también sitúan entre ambas épocas. El interés de Mérimée radica en su estilo, sobrio y directo (lo que lo convertiría en un «moderno», un avanzado), pero las historias que cuenta no carecen de interés. Teñidas siempre de escepticismo y a veces de brutalidad y misterio, no constituyen una lectura tranquilizadora ni moralizante. Es el maestro de la «nouvelle» (novela corta) y cultivó menos el «roman» de precepto en su época, la novela larga llena de incidentes en la trama y de detalles en la descripción, lo que quizá haya contribuido a la escasa consideración a la que aludíamos. Pero habría que juzgar directamente, y ahí está esta **Carmen** de lectura recomendable, especialmente para los que sólo han visto la ópera y no han podido apreciar por sí mismos las palabras de los libretistas (que apenas se entienden, disfrazadas por las inflexiones del canto) ni las del novelista (transformadas, en todo caso, por aquéllos). El «suspense» del relato en primera persona de D. José (olvidemos el famoso capítulo cuarto y último, que es una especie de ensayo sobre los gitanos) aparece salpicado de detalles de una violencia inesperada, como la saña con que aquél asesina a García, marido de Carmen borrado del libreto. Es la ocasión de saber qué quitaron

y qué añadieron Meilhac y Halévy al reto original.

RUIZ DE FRANCISCO, I.: *José María Millares Sall, Poeta canario*, Las Palmas de Gran Canaria, Cabildo Insular de Gran Canaria, 1989.

Salvador Alemán Méndez.

Trata este libro de forma sintética y precisa de D. José María Millares Sall, a quien se refiere como hombre y como artista, y analiza de manera sucinta y clara su obra poética.

En cincuenta páginas, de lectura fácil, la Dra. Ruiz, no pudiéndose olvidar de su vocación docente, consigue una utilidad plural de cara a los estudiantes de distintos niveles. Sirve, pues, por un lado, como aproximación a la literatura canaria para alumnos de B.U.P. y ciclo superior de E.G.B. y por otro como paradigma para universitarios de Lengua y Literatura que deseen iniciarse en la investigación, ya que enseña de forma práctica a estructurar sencillos trabajos de campo (la obra fue realizada a partir de entrevistas grabadas por la autora en conversaciones directas con D. José María).

Se incluye alguna obra inédita del poeta, fruto seguramente de la aproximación humana biografiado-biografiadora.

El mérito de esta obra radica ciertamente en su claridad y precisión. Hay que leerla de un tirón. A los más jóvenes los estimulará a seguir leyendo a «nuestros» autores; a otros, nuevos investigadores, los animará a, magnetófono en mano, imitar a la Dra. Ruiz y buscar a otros autores inéditos, no por eso menos valiosos.

VEZ JEREMIAS, J.M.; VALCARCEL PEREZ, M.:
La formación de profesores en Didáctica del Inglés, Orientaciones para la Enseñanza Básica Obligatoria,
Universidad - Murcia, 1989

Arturo Delgado.

Este volumen inaugura la colección «Las Didácticas Especiales en la Formación del Profesorado», cuya aparición es al mismo tiempo signo de la importancia que las técnicas didácticas han llegado a adquirir en el ámbito de las Ciencias de la Educación (didácticas especiales, es decir, aplicadas a materias y niveles concretos, frente a las teorías pedagógicas de tipo general, casi las únicas existentes en nuestro país hasta hace no muchos años) y muestra de la participación activa (reciente) de las E.U.M. en el campo de la investigación didáctica.

En la *Introducción* aclaran los autores el motivo que les ha llevado a elaborar un libro como éste: la formación del profesorado es un tema de evidente actualidad («está cada vez más en el ambiente»), y en el caso particular de la lengua inglesa (podrían referirse a cualquier otra) ya no se puede pensar que baste, para la futura profesión docente, un buen conocimiento de ella, porque la formación en Didáctica es igualmente importante. La orientación en la enseñanza de idiomas por la que se inclinan es, como resulta de rigor en